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Exemples: 
Mon chien aime les friandises. (animal) 
L’amour rend aveugle. (sentiment, concept) 
J’ai appelé ma cousine hier. (personne) 
Quel musée avez-vous visité ? (lugar) 
Le livre paraîtra en mai. (objet) 

1.- Les Noms 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

2.- Le genre des noms français 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

Qu'est-ce qu'un nom? 
 
Les noms sont des mots qui désignent des êtres abstraits, des 
personnes, des animaux, des objets, des lieux ou des notions. Un 
substantif peut être le sujet ou le complément d'une phrase. En français, 
les noms sont souvent accompagnés d'un article ou d'un déterminant. 
Les adjectifs fournissent des qualités sur les noms. Les noms peuvent 
être remplacés par des pronoms. 

 

 
Exemples: 

▪ l’homme, le chien, le tableau, le travail, le 
chêne (masculin) 

▪ la femme, la danseuse, la librairie, la 

cuisine, la France (féminin) 

 
Exemples: 

Un homme intelligent  La voiture verte 
Une femme inteligente  Le mouchoir vert 

Les noms peuvent être 
classés en différentes 
catégories en français: 
propres et communs, 
abstraits et concrets, 
dénombrables et 
indénombrables. 
 
En français, les noms 
sont masculins ou 
féminins. De plus, ils 
peuvent être utilisés au 
singulier ou au pluriel. 

Le nom français peut être masculin ou féminin. Il 
n'y a pas de règle en français qui nous permette 
de connaître le sexe d'un mot, donc ce n'est 
qu'avec l'usage que nous pouvons maîtriser cet 
aspect. Dans de nombreux cas, il peut être 
reconnu par sa résiliation, bien que ce ne soit pas 
toujours possible. Il est préférable d'apprendre 
chaque nom avec son article correspondant. 

Le nom est généralement 
accompagné d'un article et 
d'un adjectif avec lesquels il 
s'accorde en genre et en 
nombre: 
 

Persones Objets Animaux Lieux Concept 
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Plusieurs noms font exception 
à cette règle, entre autres les 
noms aval, bal, cal, carnaval, 
chacal, festival, pal, récital et 
régal, auxquels on ajoute un s. 

3.- Le singulier et le pluriel des noms 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

4.- Le pluriel des noms en -AU, -EAU, -EU 
 

: 
 
 
 
 
 
 

Quatre noms Font exception à cette règle; il s’agit des noms landau, sarrau, bleu et pneu, 
auxquels on ajoute plutôt un s. 

 

Pluriel des noms en –au, -eau, -eu Nom au singulier Nom au pluriel 

On ajoute un x aux noms qui se 
terminent par –au. 

Un tuyau Des tuyaux 

Il existe deux exceptions. 
Un landau 
Un sarrau 

Exception: Des landaus 
Exception: Des sarraus 

On ajoute un x aux noms qui se 
terminent par –eau. 

Un agneau Des agneaux 

On ajoute un x aux noms qui se 
terminent par –eu. 

Un jeu Des jeux 

Il existe deux exceptions. 
Un bleu 
Un pneu 

Exception: Des bleus 
Exception: Des pneus 

 

5.- Le pluriel des noms en -AL 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Le pluriel du nom idéal peut s’écrire indifféremment idéals ou idéaux. 

 
Exemples: 

Le homme  Les hommes 
La femme  Les femmes 
La voiture  Les voitures 

 

Exemples: 
un chameau des chameaux. 
un cheveu des cheveux 

 

ATTENTION 

ATTENTION 

REMARQUE 

Un nom peut avoir différentes formes selon ce qu'il 
représente: il peut être utilisé au singulier pour 
désigner une unité, ou au pluriel lorsqu'il désigne 
plusieurs unités. Le singulier et le pluriel sont le 
nombre d'un nom. Le pluriel des noms français est 
formé, en règle générale, en ajoutant la terminaison 
-s au nom singulier. Ce "s" est silencieux. Bien qu'il 
existe également des exceptions en fonction de la 
terminaison singulière 

Pour former le pluriel des noms qui se 
terminent par -au, -eau et -eu, il faut ajou ter un 
x à la fin du nom singulier 

Pour former le pluriel des noms qui se terminent par –al, il 
faut modifier la terminai- son du nom singulier en –al par –
aux : un hôpital, des hôpitaux ; un cheval, des chevaux. 
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Sept noms font exception à cette 
règle ; il s’agit des noms bijou, 
caillou, chou, genou, hibou, joujou 
et pou, auxquels on ajoute un x. 
 

Quelques noms font exception à cette règle 
; il s’agit des noms bail, corail, émail, fermail, 
gemmail, soupirail, travail, vantail, ventail et 
vitrail, dont il faut remplacer la terminaison 
par –aux. 
 

Pluriel des noms en –al Nom au singulier Nom au pluriel 

Les noms en -al font -aux au pluriel. 
un arsenal 
un mal 
un idéal 

des arsenaux 
des maux 
des idéaux (ou des idéals) 

Exceptions courantes: 

un aval, un bal, un cal, 
un carnaval, un chacal, 
un cérémonial, 
un festival, un pal, un régal, etc. 

des avals, des bals, des cals,  
des carnavals, des cérémonials, 
des festivals, des pals, des 
régals, etc. 

Exceptions liées à la musique: 
un récital 
un final 
un choral 

Des récitals 
des finals 
des chorals 

 

6.- Le pluriel des noms en -OU 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Pluriel des noms en –ou Nom au singulier Nom au pluriel 

Les noms en –ou prennent un s au 
pluriel. 

un trou, un écrou des trous, des écrous 

Sept exceptions à retenir: 

un bijou, un caillou, 
un chou, un genou, 
un hibou, un joujou, 
un pou 

des bijoux, des cailloux, 
des choux, des genoux,  
des hiboux, des joujoux,  
des poux   

 

7.- Le pluriel des noms en -AIL 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 

Le pluriel du nom ail peut s’écrire indifféremment ails ou aulx. 
 

Pluriel des noms en –ail Nom au singulier Nom au pluriel 

Les noms en –ail prennent un s au 
pluriel. 

Un éventail Des éventails 

Exceptions à retenir : 
bail, corail, émail, fermail, gemmail, 
soupirail, travail, vantail, ventail, 
vitrail 

baux, coraux, émaux, fermaux, 
gemmaux, soupiraux, travaux, 
vantaux, ventaux, vitraux 

 

ATTENTION 

ATTENTION 

REMARQUE 

Pour former le pluriel des noms qui se 
terminent par –ou, il faut ajouter un s à la 
fin du nom singulier : un fou, des fous. 
 

Pour former le pluriel des noms qui se 
terminent par –ail, il faut ajouter un s à la 
fin du nom singulier : un éventail, des 
éventails. 
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8.- Le pluriel invariant ou irrégulier  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

9.- Le pluriel des noms composés 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

• Dans les noms composés qui incluent un adjectif, l'adjectif adopte également le pluriel. 
 
 
 
 

• Lorsque le premier mot du composé est l'adjectif grand, seul le mot masculin adopte le pluriel. 
 
 
 
 
 

• Les noms composés qui incluent un verbe, un adverbe ou une préposition restent inchangés au pluriel 
 
 
 
 
 
 

• Dans la plupart des cas, le nom adopte le pluriel, mais parfois il reste inchangé: 
 
 
 
 

Exemples: 
un pays  des pays 
une noix des noix 
un nez  des nez 
 

 

Exemples: 
un oeil  des yeux 

 

 

Exemples: les grands-parents, les longues-vues, les saules-pleureurs 
 

Exemples: 
les grands-pères 
les grand-mères 

 

Exemples: 
les porte-monnaie, les lave-vaisselle, les sèche-cheveux (verbe) 
les arrière-pensées, les avant-gardes (adverbe) 
les arcs-en-ciel, les gardiens de but (proposition) 

 

Exemples: les rouges-gorges les choux-fleurs  les portes-fenêtres les bateaux-mouches 
 
 

Le pluriel des noms se terminant 
par -s, -x ou -z est invariable. 
 

Dans certains cas, le pluriel est 
complètement irrégulier. 
 

Les noms composés sont formés, comme son nom l'indique, par deux ou trois mots 
qui sont unis dans la plupart des cas par un trait d'union. Les mots qui se réunissent 
pour former un nom composé peuvent être de différents types: noms, verbes, 
adjectifs, adverbes ou prépositions. 

Ce sont les règles qui déterminent la 
formation plurielle des noms composés: 
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• Los sustantivos compuestos que designan un conjunto y que se forman con un sustantivo incontable 
permanecen invariables en plural. 

 
 
 
 

o Le nom "monnaie" est indénombrable puisqu'il désigne un ensemble, ainsi que "vaisselle", et ils restent 
inchangés au pluriel 

 
des pommes de terre 

 
o Le nom "terre" désigne le milieu dans lequel le tubercule pousse et n'existe pas au pluriel (* terres). Il 

reste donc inchangé au pluriel. 
 

• Dans certains cas, l'utilisation du singulier ou du pluriel dépend de la signification du nom composé. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

10.- Regardez et écoutez les vidéos 

 
 
    Vidéo 1: Le nom commun et le nom propre 

    Vidéo 2: Le genre du nom 
 
    Vidéo 3: El género de las palabras en francés (masuclino / femenino) 

    Vidéo 4: Le genre des noms/substantifs 

 

 
 
 
 

 

Exemples: les porte-monnaie les lave-vaisselle 
 
 

Exemples: 
une brosse à dents 
Le nom dents est toujours utilisé au pluriel dans ce composé, bien que nous nous référions à un seul 
objet et que le nom composé soit singulier, car il ne fait jamais référence au brossage d'une seule dent. 
 
des chefs-d’œuvre 
El sustantivo œuvre designa en este caso una entidad abstracta, un conjunto artístico. Por ello, 
permanece invariable en plural. 

https://www.youtube.com/watch?v=4h_vLk1MhO4&ab_channel=Eveillermonenfant
https://www.youtube.com/watch?v=MxJkn2MyO3Y&ab_channel=jerevise
https://www.youtube.com/watch?v=f3BAe1zeRMM&ab_channel=Fran%C3%A7aisavecPierre
https://www.youtube.com/watch?v=xtyFimuak8U&ab_channel=GrammaireFran%C3%A7aise

